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A Miss Teen Pindamo-
nhangaba, Nicoly Naressi, 
visitou o gabinete do prefeito 
Dr. Isael Domingues na últi-
ma semana para conversar 
sobre ter se qualificado para 
o Miss Teen Estado de São 

Paulo, que será realizado dia 
29 de outubro em São Bernar-
do do Campo. Nicoly tem 15 
anos e esteve acompanhada 
por sua avó Anna Vivivan e 
pelo vereador Julinho Car.

O prefeito Dr. Isael elogiou a miss: “Pindamonhangaba 
estará muito bem representada no concurso”.

Pinda terá representante 
no Miss Teen São Paulo

Projeto Guri tem mais de 160 vagas abertas 
para cursos de música

O Projeto Guri, programa do 
Governo do Estado de São Paulo, 
está com 163 vagas abertas para 
cursos de música para crianças e 
adolescentes em Pindamonhan-
gaba. As vagas são para dois po-
los, um no bairro do Araretama e 
outro no Distrito de Moreira Cé-
sar. As inscrições começaram na 
terça-feira (18).

Os alunos interessados de-
vem ter entre 6 e 18 anos e não 
é necessário ter nenhum conhe-
cimento sobre música. Também 
não é necessário ter um instru-
mento musical, pois eles serão 
fornecidos pelo projeto.
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Troca de ingressos para shows 
do ‘Festival Julino’ segue no CIT, 
Fundo Social e Subprefeitura

As vagas para o Projeto Guri estão abertas desde terça-feira (18)

O ‘4º Festival Julino de Mo-
reira César’, que acontece de 
27 a 30 de julho, na Praça Santa 
Rita, do Vale das Acácias, ain-
da dispõe de ingressos para a 
troca nos três postos: sede do 
Fundo Social de Solidariedade 
(centro), CIT no Shopping Pátio 
Pinda e Subprefeitura de Mo-
reira César. 

A programação do festival 
contará com atrações nacio-
nais e regionais, como Sampa 
Crew, João Carreiro, Katingue-
lê e Munhoz e Mariano. Além 
dos artistas nacionais, a festa 
também terá músicos locais na 
abertura.

Expectativa é de que o festival atraia cerca de 100 mil pessoas
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A Página de História 
encerra a série ‘A 
inauguração da 
luz elétrica em 
Pindamonhangaba’
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Altair Fernandes Carvalho
(altairfernandes@hotmail.com)

A iluminação elétrica foi outro 
dos importantes acontecimentos 
ocorridos no município ainda nas 
primeiras décadas de 1900

Publicava-se na Tribuna do Norte em 1921

Um anúncio do Passado

A inauguração da luz elétrica 
em Pindamonhangaba (conclusão)

Página de História conclui hoje a 
recordação referente à importan-
te melhoria recebida pelo muni-

cípio e inaugurada, no dia 29 de julho 
de 1911 (conforme constou na edição do 
jornal Tribuna do Norte de 6 de agosto 
daquele ano).

Ainda da edição de 6 de agosto vem a 
nota que o prefeito Dr. Claro Cesar recebe-
ra muitas felicitações através de telegra-
mas, cartas e cartões devido a inaugura-
ção da luz elétrica em Pindamonhangaba, 
citando alguns dos remetentes:

“Dr. Pádua Salles, Dr. Eloy Chaves, Dr. 
João Pinto Pestana, Dr. Benjamin Pinhei-
ro, Victorino Fabiano, Dr. Couto Maga-
lhães, Dr. José Pereira de Mattos, senhor 
José Thomaz – presidente da Câmara de 
Caçapava, senhora Boaventura P. Netto 
e doutores Álvaro Augusto Carvalho Ara-
nha e Augusto Álvaro Carvalho Aranha”.

O contrato para iluminar 
Pindamonhangaba

Para concluir o assunto luz elétrica, 
recuemos as pesquisas até a edição de 

Roncando bravatas

Lembranças
Literarias

Pinterest

- Ota eguinha! Ota alimá!
É mais veloz que um cabrito;
pode havê uma otra iguá,
mais porém eu não querdito.

Pois a gente é só muntá,
firmá no estrivo e dá um grito...
E a desgranhuda não dá
nem tempo pra acendê o pito!

Pois magine, seu Louzada,
que onti eu vim de Jatahy
que tem quatro bem puxada

pelo caminho do meio...
-Foi, só tempo de guspi,
e eu tava in casa de véio...

Cesidio Ambrogi, 
Tribuna do Norte, 29/9/1921

Pplware - SAPO

15 de janeiro de 1911 da Tribuna, a qual 
traz com o título “Contrato da ilumina-
ção elétrica”, uma extensa publicação 
que começa ocupando metade de sua 
primeira página com a conclusão em 
mais uma metade da página 2.  

Referido contrato revela que para que 
Pindamonhangaba contasse com a me-
lhoria da iluminação elétrica, no dia 21 
de novembro de 1910 havia sido assina-
do um contrato entre o prefeito Dr. Claro 
César, e o industrial paulistano, Dr. Ri-
cardo Villela, tendo como testemunhas 
os doutores. João Marcondes de Moura 
Romeiro e Cornélio Lessa, 

De acordo com a lei decretada pela 
Câmara sob o nº 3, de 18/10/1910, o con-
trato firmado entre a Câmara Municipal 
e o Dr. Ribeiro Villela, para o serviço de 
iluminação, como todo documento des-
te gênero,  obedeceria a claúsulas e con-
dições, das quais destacaremos as que 
julgamos mais  pertinentes.

Era concedido ao contratante, Dr. Vi-
lella, o privilégio exclusivo, por 30 anos, 
para uso, gozo e exploração dentro do 
município de uma usina elétrica hi-
dráulica, ou de outro qualquer sistema, 
para fornecimento de energia elétrica 
com aplicação de uso público ou parti-
cular. “Fica entendido que este privilégio 
não implica a privação aos particulares 
de estabelecerem instalações elétricas 
para seu uso próprio ou de seus estabe-
lecimentos industriais”, frisava.

O serviço de iluminação seria inicia-
do com 200 lâmpadas de 32 velas, 100 de 
300 e 10 de 500 velas. A iluminação da 
cidade, ruas e largos, começaria às 18 e 
iria até as 5 horas, sem exceção de noite 
alguma. 

Pelo serviço, o concessionário re-
ceberia 20:000$ 000 réis anuais. Caso 
a administração municipal resolvesse 
aumentar o número de lâmpadas, fosse 
nos lugares já servidos, outros pontos 
ou nos arrabaldes, obviamente, pagaria 
de acordo com o número de lâmpadas e 
capacidade (velas).

Os moradores também poderiam 
instalar lâmpadas em suas casas, desde 
que arcassem com as despesas, que saia 
a 200 réis por vela e por mês, isto é, uma 
lâmpada de 10 velas sairia a 2000 réis 
mensais; uma de 16 velas sairia a 3.200 
réis, sendo sempre nestas proporções.

Os consumidores que efetuassem 
o pagamento das taxas estabelecidas 
dentro dos 10 primeiros dias seguintes 
ao mês vencido, gozariam de vantagens, 
exemplo: aos consumidores de 1 a 5 lâm-
padas de 16 velas tipo normal, desconto 
de 10%. De acordo com o consumo maior 
seria o abatimento. 

Entretanto, consumidores em atraso 
ficavam sujeitos ao acréscimo de 25% 
sobre o preço do consumo mensal. Atra-
sos em mais de três meses estariam su-
jeitos ao corte na ligação.

 As instalações particulares seriam 
feitas por conta dos interessados, “Ten-
do-se por base o preço de 15$000 réis 
por pendente simples de 16 velas, sem 
abajour”, destacava-se no termo de 
contrato.

Os postes, tanto para linha de trans-
missões como para a rede de distribui-
ção, deveriam ser de ferro, de cimen-
to armado ou de madeira, nesse caso, 
oitavados ou torneados e conservados 
oleados. Quanto à altura deveriam me-
dir 6,80 metros fora da terra. A distância 
entre eles deveria ser de 25 a 30 metros 
na região central e de 30 a 40 metros 
nos arrabaldes.

Ao concessionário, além da isenção 
de todos os impostos municipais, a ad-
ministração municipal também cederia 
os terrenos e quedas d’água de sua pro-
priedade, necessárias às instalações, e 
fornecimento de água potável para a ali-
mentação da usina.

Caberia ao concessionário o forneci-
mento gratuito do consumo de 20 lâm-
padas de 16 velas á Câmara para serem 
instaladas conforme a vontade da Ad-
ministração Municipal.

A iluminação pública contaria com 
a fiscalização de agentes da Câmara, 
que seria também responsável pela 
guarda do material instalado nas ruas. 
Sempre que fosse encontrada uma 
lâmpada apagada e o motivo fosse má 
qualidade do material a responsabili-
dade seria do concessionário. A res-
ponsabilidade só não lhe seria atri-
buída caso fosse causada pelo público 
ou qualquer particular isoladamente, 
consciente ou não. Neste caso o con-
cessionário poderia pedir idenização 
dos prejuízos sofridos.

A lâmpada incandescente foi apresentada ao mundo por 
Thomas Edison em 1879.  “No Brasil, a cidade de Campos, 
no Rio de Janeiro, foi a primeira cidade a ter luz elétrica nas 
ruas, em virtude da presença de uma usina termoelétrica, 
desde 1883. Rio Claro, em São Paulo, foi a segunda cidade 
a ter luz elétrica nas ruas, também em razão da presença 
de uma termoelétrica. A cidade do Rio de Janeiro somente 
implantou o serviço de luz elétrica nas ruas no ano de 
1904; e São Paulo, no ano posterior, em 1905”. (Escola Kids 
-  Leandro Carvalho -Mestre em História) 
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A dupla Munhoz e Mariano

Masterplan apresenta proposta de remodelação 
e melhorias para o Parque da Juventude

 A Prefeitura de Pindamo-
nhangaba apresentou, no dia 19 
de julho, o projeto Masterplan, 
que propõe a reestruturação e 
otimização das áreas do Parque 
da Juventude.

Responsável pelo projeto, a 
empresa Evoluir apresentou um 
vídeo e várias imagens das áre-
as atuais e proposituras futuras 
para o Parque da Juventude, que 
fica junto ao Aeroclube. 

PÁG. 3

Prefeito Dr. Isael Domingues exibe projeto Masterplan que reestrutura e otimiza as áreas do Parque da Juventude
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Editorial
Trazendo o futuro ao 
presente

As parcerias público-privadas (PPPs) têm se mostrado 
uma importante estratégia para o desenvolvimento de 
projetos em diversos setores, impulsionando o sucesso e a 
eficiência em várias áreas. Essa modalidade de colaboração 
entre o governo e o setor privado tem contribuído 
significativamente para o avanço de inúmeros setores.

Um dos principais fatores que contribuem para o sucesso 
das PPPs é a divisão equitativa de riscos e responsabilidades 
entre as partes envolvidas. Enquanto o setor público traz 
a estabilidade política, regulatória e o acesso a recursos 
públicos, o setor privado traz a expertise em gestão, 
tecnologia e financiamento. Essa sinergia potencializa a 
capacidade de execução e entrega dos projetos, resultando 
em obras de qualidade e prazos mais curtos.

Outro benefício notável é o incentivo à inovação. 
Com a presença do setor privado, novas tecnologias 
e práticas de gestão são incorporadas, trazendo 
avanços e otimização de recursos. Isso impulsiona o 
desenvolvimento econômico e melhora a qualidade de 
vida das comunidades beneficiadas pelos projetos.

Além disso, as PPPs também estimulam o ambiente 
de negócios e atraem investimentos estrangeiros, 
gerando empregos e fortalecendo a economia local. 
A visão de longo prazo e o interesse do setor privado 
em obter retorno financeiro garantem a continuidade 
e a manutenção dos ativos construídos, evitando a 
degradação das infra-estruturas.

Com certeza, as parcerias público-privadas têm se 
revelado uma ferramenta valiosa para impulsionar 
o desenvolvimento de infra-estruturas e serviços 
públicos com qualidade, eficiência e transparência. 
Quando bem implementadas, essas parcerias podem 
promover o crescimento econômico, melhorar a 
qualidade de vida da população e construir um futuro 
mais próspero para todos.

A sogra de trinta quilos e um 
metro e setenta de altura apare-
ceu de mala e cuia.

— Mamãe veio passar uns dias 
conosco porque a casa dela está 
em reforma. Assim que a obra 
terminar ela irá embora.

Ele engoliu adjetivos cabelu-
dos, levou a esposa para o quarto 
e reclamou:

— Por que não me disse antes?
— Me desculpe, amor. Estava 

tão ocupada com os afazeres do-
mésticos que acabei esquecendo.

Depois do jantar, a matriar-
ca sentou-se no sofá e disse que 
queria assistir a novela das oito.

— Vai começar daqui a pouqui-
nho.

— Não vai dar vovó! Papai, ma-
mãe e eu vamos assistir a um filme.

A mãe, que enxugava a lou-
ça, saiu da cozinha e interveio, 
sintonizando o canal da novela. 
O filho fez bico. O pai, que anali-
sava gráficos do Ibope, também 
não gostou.

Garota propaganda

Pros
eando

Maurício Cavalheiro ocupa a 
cadeira nº 30 da APL - Academia 

Pindamonhangabense de Letra

— Senta aqui, meu genrinho 
preferido. (Ele era o único) Chega 
de trabalhar.

Se ele não fosse, ela ficaria in-
sistindo. Por isso, se espremeu no 
sofá com a família. 

Nos intervalos a sogra repetia 
a mesma ladainha: meu maior 
sonho é ser estrela de comercial 
de televisão.

Quando a novela terminou ele 
foi dormir. A esposa foi atrás.

— Estive pensando. Mamãe pode 
morrer a qualquer momento.

— Nós também.
— Mas nós não temos nenhu-

ma doença incurável.
Silêncio.
— Bem que você poderia escalá

-la para fazer algum comercial.
— Você tá maluca? Quer jogar 

o nome da minha agência no lixo?
Ela tirou a camisola e o abraçou.
— Qualquer comercialzinho. Ela 

nem precisa falar. Só aparecer. Por 
favor, amor. Ela está morrendo.

Na noite seguinte, durante o 

jantar ele anunciou:
— Sogrinha, você vai estrelar 

um comercial na TV.
A velha engasgou e desengas-

gou.
— Mas, tem uma condição: não 

poderá dizer a ninguém qual pro-
duto irá propagandear.

— Pra mim pode, né?
— Não, não pode; nem pra 

você, nem pro nosso filho, nem 
pra ninguém. Se ela bater com a 
língua nos dentes, cancelo tudo.

— E quando ela aparecerá na TV?
— Em breve, e no horário nobre.
No dia seguinte, levou a sogra 

para ensaiar e gravar o comercial. 
Ontem à noite, espremidos no 

sofá, mal prestavam atenção na 
novela, mas quando o intervalo co-
meçou, arregalaram os olhos. Na 
telinha a sogra apareceu de olhos 
fechados e sorrindo dentro de um... 
Caixão, enquanto o locutor dizia:

“Adquira caixões da ‘Funerária 
Flor de Lis’ e deixe o defunto par-
tir feliz”.

Vale destacar que ambos os livros  estão disponíveis nas 
bibliotecas municipais de Pindamonhangaba.
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os livros  ‘A Mulher na Janela’  e ‘A culpa é das estrelas’  

O  Eu indico  desta semana são

‘A Mulher na Janela’ 
de A. J. Finn, traz Anna 
Fox, que mora sozinha 
em uma casa que um dia 
abrigou sua família feliz. 
Separada do marido e da 
filha e sofrendo de uma 
fobia que a mantém re-
clusa, ela passa os dias 
bebendo vinho, assistin-
do filmes antigos e con-
versando com estranhos 
na internet. Quando uma nova 
família se muda para a casa do 
outro lado do parque, Anna fica 
obcecada por aquela vida per-
feita. Até que certa noite, bisbi-
lhotando com sua câmera, ela vê 
algo que muda tudo.”

Já a outra indicação é o li-
vro  ‘A culpa é das estrelas’, um 
romance  escrito por John Gre-
en e que foi parar nos cinemas. 
O livro conta a história de dois 
adolescentes com câncer que 

se apaixonam e decidem viver 
intensamente o tempo que lhes 
resta. A história é emocionante 
e comovente, mostrando como 
é difícil lidar com uma doença 
tão grave na adolescência. John 
Green conseguiu capturar a es-
sência dos personagens e suas 
emoções, criando personagens 
autênticos e realistas. O roman-
ce também aborda temas im-
portantes como amor, amizade, 
morte e existência.

Eu indico
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Tribuna do Norte 
Fundação Dr. João Romeiro

fisioterapia na neurologia

saúde Dr. José Carlos Nogueira Junior,  é 
Fisioterapeuta formado há 20 anos, 

possui  especialização em Ortopedia 
e traumatologia, Osteopatia e 

Acupuntura. É sócio da Azzera 
Clínica, Clínica multidisciplinar em 

Pindamonhangaba

Hoje vamos abordar sobre 
como a fisioterapia age nas afec-
ções cerebrais e de seus segmen-
tos nervosos. Quando falamos 
em Fisioterapia Neurológica ela 
consiste na reabilitação dos pro-
blemas ocorridos por lesões no 
cérebro e/ou no prolongamento 
deste, os nervos, que se ramifi-
cam pelo corpo, levando e trazen-
do informações das extremidades 
e órgãos. Portanto, é o ramo da 
fisioterapia especializada na ava-
liação, intervenção e tratamen-
to de indivíduos com distúrbios 
neurológicos, nomeadamente 
lesões e patologias que afetam 
o sistema nervoso e central e/ou 
periférico.

Apenas fazendo um adendo, 
nervo é diferente de músculo! 
Quando fazemos um alongamen-
to, quando realizamos força e 
movimento, quem faz esta ação é 
o músculo. Os nervos são “os fios” 
condutores de corrente elétrica 
do cérebro que levam a informa-
ção para nossos músculos movi-
mentarem.

A fisioterapia neurológica é 
aplicada em pacientes que pos-
suem lesões cerebrais de nasci-
mento (como por exemplo a pa-
ralisia cerebral, ou problemas de 
prematuridade) como também se 
aplica a pessoas que tiveram uma 
lesão cerebral ao longo da vida 
(Alzheimer, AVC, Traumatismo 
craniano, Doença de Parkinson) 

e até em problemas neuropáticos 
por compressão nervosa ou para-
lisia facial, que é um problema de 
nervos da face.

A “fisio” neurológica tem como 
principal objetivo promover uma 
maior autonomia e independên-
cia nas atividades do dia-a-dia, 
para que o indivíduo, família e 
cuidadores, tenham uma melhor 
qualidade de vida. Assim, são vá-
rias as razões que motivam a par-
ticipação num programa de rea-
bilitação neurológica. 

Nem sempre conseguimos 
devolver ao paciente o estado 
“normal” dele, após uma lesão, 
precisamos trabalhar com o que 
o corpo dele nos permite. Tudo 
dependerá do grau da lesão que 
ocorreu, na extensão que ela atin-
giu e quais áreas que foram aco-
metidas. Exemplificando, num 
Acidente Vascular Encefálico 
(AVE), conhecido popularmente 
como derrame, dependendo da 
área que afetou o paciente pode 
perder ou ter restringida a fala, a 
mobilidade dos membros supe-
riores e /ou inferiores, a capaci-
dade de deglutir. Dependendo do 
lado que ocorreu, fica prejudicado 
o lado oposto do corpo.

Lesões traumáticas por aci-
dente, queda, arma de fogo ou 
arma branca, que atinjam a co-
luna vertebral, também são da 
especialidade da fisioterapia 
neurológica. Neste caso são le-

sões periféricas, que atingiram 
o prolongamento do cérebro, no 
caso a medula espinhal, que fica 
protegida pelos ossos da coluna 
vertebral. 

Várias são as técnicas utiliza-
das para recuperação do pacien-
te, que podem ser feitas no solo, 
numa maca ou tablado, na água, 
com uso de animais, como exem-
plo a equoterapia, em que o cava-
lo é auxiliar no tratamento do pa-
ciente.  Ainda podem ser tratados 
através do pilates (que é uma das 
técnicas utilizadas), Acupuntura 
e ainda outros métodos que auxi-
liam o tratamento.

O importante neste tipo de 
atendimento, e neste paciente em 
especial, a associação da famí-
lia no tratamento. Muitas vezes é 
preciso a interação devido a de-
pendência do paciente, que pode 
ser pouco ou total dependente de 
ajuda. Portanto, sempre pedimos 
que alguém da família acompa-
nhe cada sessão, onde passamos 
exercícios visando as tarefas do 
dia a dia para que o paciente al-
cance sua independência, mas 
caso não seja possível, orienta-
mos como o familiar deverá se 
portar frente as situações exis-
tentes.

O tratamento do paciente neu-
rológico é importante que seja o 
mais rápido possível, pois quanto 
antes iniciado, as chances de su-
cesso são maiores.

Os trabalhadores da fábrica 
Elfer, em Pindamonhangaba, 
aprovaram em assembleia na 
segunda-feira (17), a proposta 
de PLR (Participação nos Lucros 
e Resultados), que teve um au-
mento de 28% na primeira par-

trabalhadores da Elfer conquistam aumento na PLr
cela, paga na quarta-feira (19).

A proposta aprovada conferiu 
aumento de 7% no valor global, 
que pode chegar a R$ 3.840. A 
primeira parcela, que ano pas-
sado foi R$ 1.500 este ano é de 
R$ 1.920, um aumento de 28%, 

e também foi antecipada para 
o dia 19. A segunda parcela será 
em fevereiro.

A Elfer atua nos setores do 
alumínio e do cobre, fica no dis-
trito do Feital e tem 70 funcioná-
rios.

A Escola Técnica Estadual (Etec) 
de Pindamonhangaba anuncia a 
realização de um novo Processo 
Seletivo, com o objetivo de formar 
cadastro reserva para professor de 
ensino médio e técnico. De acordo 
com o edital, a oportunidade é para 
a área de Produções Gastronômi-
cas (Gastronomia).

Para concorrer à vaga é ne-
cessário que os candidatos pos-
suam licenciatura ou equiva-
lente, acompanhado do diploma 

Etec Pinda abre processo 
seletivo para professor

de curso de bacharelado ou de 
tecnologia de nível superior que 
permitiu a formação docente.

Ao ser admitido, o profissio-
nal deverá cumprir jornadas de 
até 200 horas mensais e con-
tarão com remuneração de R$ 
20,19 por hora/aula.

Inscrição e seleção
Os interessados poderão se 

inscrever de 19 de julho de 2023 a 
2 de agosto de 2023, até às 23h59, 
pelo site do Centro Paula Souza.

A seleção dos candidatos será 
feita por meio de exame de me-
morial circunstanciado (prova de 
títulos) e prova de métodos peda-
gógicos (prova objetiva de habili-
dades operacionais ou técnicas).

O prazo de validade do Proces-
so Seletivo será de um ano, a par-
tir da data da publicação da homo-
logação, podendo ser prorrogado 
por igual período, a critério do Di-
retor da Unidade de Ensino.

A oportunidade é para professor na área de Produções 
Gastronômicas (Gastronomia)
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Trilha Formativa ‘Tecendo Saberes’ 
fortalece a formação continuada dos 
professores em Pindamonhangaba

No início deste mês, nos dias 
5, 6 e 7 de julho, todos os profes-
sores da rede municipal de Pin-
damonhangaba participaram da 
Trilha Formativa online: ‘Tecen-
do Saberes’. Esse momento foi 
planejado e preparado com mui-
to entusiasmo e dedicação pela 
equipe pedagógica da Secretaria 
de Educação, representada pela 
diretora Elaine de Abreu Prolun-
gatti e pelas Gestoras Regionais, 
que estão à frente de grupos de 
escolas setorizados e têm acom-
panhado de perto as necessi-
dades e avanços de cada equipe 
escolar.

Para que a formação em tra-
balho alcançasse a todos de 
maneira interativa, lúdica e di-
dática, houve também a parce-
ria da empresa Herica Veryano 
Produções, que disponibilizou 
um ambiente exclusivo na plata-
forma Cursos Incríveis para que 
os professores de Pinda pudes-
sem acessar todas as temáticas 
propostas. Foi disponibilizado 
um eixo temático por dia, como 
um caminho de saberes a ser 
percorrido: Marcos do Desen-
volvimento, Alfabetização a todo 
tempo, Sistema de Garantia dos 
Direitos da Criança e do Adoles-
cente (SGDCA) e Educação de Jo-
vens e Adultos (EJA).

Cada professor pôde acessar 
a formação através dos Chrome-
books e da lousa digital interati-
va na escola, juntamente com os 
diretores que também acompa-
nharam a proposta e discutiram 
com a equipe os passos de cada 
eixo da trilha, desempenhan-

do um papel fundamental na 
mediação do conhecimento. Os 
conteúdos apresentados viabi-
lizaram o trabalho em equipe, 
com propostas de sensibilização 
por meio de desenhos, leitura 
compartilhada e vídeos, além 
de trazer ótimas referências de 
autores importantes nas áreas 
do conhecimento, jogos online e 
painéis de atividades que permi-
tiram a todos visualizarem e in-
teragirem com as respostas dos 
demais colegas.

A Trilha Formativa ‘Tecendo 
Saberes’ proporcionou momen-
tos enriquecedores de apren-
dizado, refl exão e troca de ex-
periências entre os professores 
da rede municipal de Pindamo-
nhangaba. Essa iniciativa re-
força o compromisso da gestão 
com o aprimoramento contínuo 
da qualidade da educação, além 
de evidenciar a valorização dos 
educadores como verdadeiros 
agentes transformadores dentro 
da sala de aula.

Para os professores do 5º 
ano, foi realizada uma formação 
sobre o Sistema de Avaliação 
da Educação Básica (Saeb), que 
consiste em um conjunto de ava-
liações externas em larga escala. 
Essas avaliações permitem ao 
Inep realizar um diagnóstico da 
educação básica brasileira, iden-
tificando fatores que possam 
interferir no desempenho do es-
tudante. Durante a formação, os 
docentes que lecionam puderam 
ter acesso aos dados referentes 
à sua turma, escola e toda a rede 
municipal de Pindamonhanga-

ba. Isso possibilitou que anali-
sassem e refl etissem sobre os 
resultados, traçando estratégias 
e elaborando um plano de ação 
para o 2º Semestre, com o objeti-
vo de impulsionar o aprendizado 
dos alunos.

Para os professores das Salas 
de Recursos Multifuncionais, além 
da trilha formativa, foi realizado 
um encontro presencial com o 
tema “Autismo - a teoria se une 
à prática através do autoconhe-
cimento”. De acordo com a psi-
cóloga do NAP Bela Vista, Rose 
Marie, responsável pela forma-
ção, “é crucial que os professo-
res invistam conscientemente 
no aprendizado de novas habi-
lidades, a fim de aumentar suas 
chances de alcançar os objeti-
vos propostos. Nesse sentido, o 
Plano de Desenvolvimento In-
dividual é um treinamento que 
alinha competências pessoais 
com objetivos de aprimoramen-
to do aprendizado dos alunos 
com deficiência, que são aten-
didos pela SRM”.

“É importante lembrar que 
esse caminho de aprimoramen-
to é construído diariamente, 
pois somos todos aprendizes 
eternos. A ciência está em cons-
tante evolução, assim como nós 
mesmos. Portanto, a formação 
continuada, o autoconhecimen-
to e o ensino colaborativo são in-
dispensáveis para acompanhar 
essas mudanças e promover 
um ambiente educacional cada 
vez mais inclusivo”, disse a se-
cretária de Educação, Luciana 
Ferreira.

Divulgação

 A Prefeitura de Pindamonhangaba, por meio da Se-
cretaria de Cultura e Turismo – Novo Turismo, com apoio 
do Fundo Social de Solidariedade, realiza nos próximos 
dias 4, 5 e 6 de agosto a segunda edição do Rural Pride – 
Kustom Kulture, no Hotel Fazenda Pé da Serra.

O evento que foi grande sucesso no ano passado retor-
nou com exposição de carros e motos, shows ao vivo, food 
trucks, fl ash tatoo, feira de artesanato e espaço do turis-
mo, que contará com convidados da gastronomia local.

A entrada é gratuita. Quem puder ajudar, pode doar 
um quilo de alimento não perecível. O estacionamento 
também será gratuito.

As atrações já confirmadas para a edição deste ano se-
rão: dia 4 – 19h - Tarantino’s 19h; 21h -  Banda Bellator. Dia 
5 – 15h – Lost Valley; 18h - Leo Rocker and The Old Boys; 
21h - Zona Western Band. Dia 6 – 10h – Caverna; 12h - Ban-
da Rabugentos; 14h Barata e os Naphetalinos; e 17h - Red 
lights Gang.

“Eventos como esse são importantes para o fomento 
da economia. Já temos informações que boa parte da rede 
hoteleira está recebendo reservas para esses dias. São 
pessoas que virão de fora e vão ajudar a aquecer o setor 
comercial e ajudar a promover Pindamonhangaba”, dis-
se o secretário de Cultura e Turismo em exercício, Ricardo 
Flores.

Masterplan apresenta proposta de remodelação 
e melhorias para Parque da Juventude

*Pindamonhangaba 
recebe segunda edição do 
Rural Pride em agosto*

A Prefeitura de Pindamo-
nhangaba, por meio da Se-
cretaria de Meio Ambiente, 
apresentou dia 19 de julho o 
projeto Masterplan que propõe 
a reestruturação e otimização 
das áreas do Parque da Juven-
tude.

A empresa Evoluir, respon-
sável pelo projeto, apresentou 
um vídeo e várias imagens das 
áreas atuais e proposituras fu-
turas para o Parque da Juven-
tude, que fica junto ao Aeroclu-
be. Dentre várias propostas de 
melhorias inseridas no projeto 
estão a criação de áreas de qua-
dras, ciclovias, playground, pis-
ta de caminhada, novos lagos, 
área de apoio para alimentação 
e sanitários, estrutura com ma-
teriais sustentáveis, torres-mi-
rante, área de eventos, pistas 
de mountain bike, motocross e 
rally off  road, entre outros, que 
possibilitam o desenvolvimento 
do turismo e investimento eco-
nômico no local.

De acordo com o arquiteto 
Nicolas Le Roux, da Evoluir, as 
propostas priorizam edifica-

ções integradas com a natureza, 
construção sustentável assim 
como sua manutenção ao lon-
go dos anos, sendo preparado 
para coleta de águas de chuvas, 
energia fotovoltaica, tratamen-
to de esgoto através de jardins 
filtrantes, entre outras soluções 
sustentáveis. Também haverá 
uma grande área a ser refl o-
restada com vegetação nativa, 
fazendo com que 60% de área 
com vegetação restaurada no 
Parque da Juventude.  

A secretária de Meio Am-
biente, Maria Eduarda San 
Martin, disse que o Masterplan 
é uma ideia conceito de como 
pode vir a ser o Parque da Ju-
ventude. “O masterplan visa 
entender as características e 
vocações das áreas do Parque. 
Agora, realizada a apresentação 
do projeto, podemos trabalhar 
na elaboração dos projetos exe-
cutivos e detalhados das futuras 
intervenções e posteriormente 
na captação de recursos e bus-
ca de parceiros para viabiliza-
ção das melhorias”. De acordo 
com ela, “as soluções apresen-

tadas visam contemplar meio 
ambiente, esporte, lazer, cultu-
ra, turismo e proporcionar um 
ambiente que acolha a todos e 
traga mais qualidade de vida 
à população. A empresa ana-
lisou aspectos de topografia, 
vegetação, solo e a estrutu-
ra existente”, completou. Ela 
acrescentou ainda que, nessa 
proposta, regenerando a vege-
tação existente, priorizando as 
espécies nativas, foi estabele-
cido que 60% da área total vai 

ser destinada a este tipo de in-
tervenção.

O secretário de Desenvol-
vimento Econômico, Roderley 
Miotto, destacou a geração de 
empregos e investimentos que 
podem ser realizados pela ini-
ciativa privada no Parque da Ju-
ventude, por meio de parcerias.

O prefeito Dr. Isael Domin-
gues destacou diversas áreas da 
cidade que foram revitalizadas 
e transformadas em espaços 
esportivos e de lazer, como a 
praça do Campos Maia e a pra-
ça da Cirb, no Araretama, por 
exemplo. “Seguimos nessa li-
nha buscando devolver a cidade 
para o cidadão, buscando proje-
tos estruturantes para o Parque 
da Juventude. Por meio do pro-
jeto teremos um contorno pro-

fissional, não só atrativo para a 
cidade, lúdico e alegre, mas com 
o viés do desenvolvimento eco-
nômico e turístico. Pindamo-
nhangaba está cada vez mais 
linda e próspera e não vamos 
parar de seguir esse ritmo. Va-
mos transformar Pinda em uma 
cidade referência para o Vale do 
Paraíba”, garantiu.

Diversos secretários partici-
param do evento, bem como os 
vereadores José Carlos Gomes – 
Cal (presidente da Câmara), Ma-
grão e o presidente da Câmara 
Norbertinho.

O Masterplan do Parque da 
Juventude pode ser conferido 
no canal Youtube Prefeitura de 
Pindamonhangaba, por meio 
do link https://youtu.be/4OgbL-
DRQ7pg.

Organizadores do Rural Pride 2023

Arquivo Prefeitura

Divulgação

O novo projeto terá um viés do desenvolvimento econômico e também turístico, salientou o prefeito Dr Isael Domingues

O programa ofereceu momentos de aprendizado, refl exão e troca de experiências
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Projeto Guri tem mais de 
160 vagas abertas para 
cursos de música em Pinda

Inscrições foram abertas nesta terça-feira (18) para crianças 
e adolescentes com idades entre 6 e 18 anos

O Projeto Guri, programa do 
Governo do Estado de São Paulo, 
está com 163 vagas abertas para 
cursos de música para crianças e 
adolescentes em Pindamonhan-
gaba. As vagas são para dois 
polos, um no Araretama e outro 
em Moreira César. As inscrições 
começaram na terça-feira (18).

Os alunos interessados dever 
ter entre 6 e 18 anos e não é 
necessário ter nenhum conhe-
cimento sobre música. Também 
não é necessário ter um instru-
mento musical, pois eles serão 
fornecidos pelo projeto.

Os cursos oferecidos pelo pro-
jeto são para diversas atividades 
musicais, como clarinete, canto 
coral, viola, trompete, violoncelo, 
teclado, piano, entre outros.

As matriculas são realizadas 
presencialmente no polo de ensi-
no, por um pai ou responsável.

Para realizar a inscrição é 
necessário levar uma cópia do 
RG ou da certidão de nascimento 
do aluno, uma cópia do RG do 
responsável, comprovante de 
matrícula no ensino regular, com-

provante de endereço e uma foto 
3x4 recente.

Depois que a matricula é 
confirmada presencialmente, é 
necessário acessar o Portal do 
Aluno para anexar os documen-
tos solicitados e preencher um 
questionário social.

Polo Distrito De Moreira Cesar

Vagas: 77
telefone: (12) 3637-4476
e-mail: polo.distritodemoreiracesar@santa-
marcelinacultura.org.br
Funcionamento do polo: segundas e quar-
tas-feiras, das 14h30 às 17h30
endereço do polo: Rua Doutor Gonzaga, s/
nº, Moreira Cesar

Polo PinDaMonhangaba

Vagas: 86
telefone: (12)3642-2047
e-mail: polo.pindamonhangaba@santamarce-
linacultura.org.br
Funcionamento do polo: terças e quintas-
feiras, das 13h30 às 17h30
endereço do polo: Rua Cássio Pires Salgado, 
150 - Conj. Res. Araretama

5º Salão de Humor de Pinda 
vira Exposição Itinerante

A edição deste ano do Salão 
de Humor de Pindamonhangaba, 
organizada pelo artista plástico 
e cartunista Francisco Macha-
do, virou exposição itinerante. 
Depois do grande sucesso do 
Salão exibido no Museu Histórico 
Pedagógico Dom Pedro I e Dona 
Leopoldina em maio, foi exibido 
também no Senac Pinda, no CE 
João do Pulo (Durante os 65º 
Jogos Regionais ) e agora está no 
saguão principal da Secretaria 
Municipal de Educação (Rua Gal. 
Júlio Salgado, 996 – Tabaú). 

São 84 trabalhos, com carica-
turas do esportista João do Pulo e 
tirinhas sobre o Universo Infantil, 
de cartunistas do Brasil e de 17 
outros países. 

A diretora pedagógica Elai-
ne Prolungatti expressou sua 

percepção do Salão de Humor: 
“É com grande entusiasmo que 
recebemos o Salão de Humor em 
nossa sede na Secretaria Munici-
pal de Educação. Essa iniciativa é 
uma verdadeira celebração à arte, 
proporcionando-nos momentos 
de encanto e inspiração”.

E continuou: “Não podemos 
deixar de mencionar o talento 
ímpar do nosso ilustre João do 
Pulo, que com suas caricaturas 
geniais nos proporciona risadas e 
reflexões simultâneas. Os artistas 
conseguiram capturar traços dis-
tintos e expressões únicas deste 
ilustre atleta, nosso conterrâneo! 
É verdadeiramente impressio-
nante!”

O Salão de Humor pode ser 
visitado de segunda a sexta das 
08h às 17h até o dia 15 de agosto. 

Itineerante, exposição do Salão de Humor reúne 84 trabalhos

Divulgação
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Pinda terá representante 
no Miss Teen São Paulo

A Miss Teen Pindamonhan-
gaba, Nicoly Naressi, visitou o 
gabinete do prefeito Dr. Isael Do-
mingues na última semana para 
conversar sobre ter se qualifica-
do para o Miss Teen Estado de 
São Paulo, que será realizado dia 
29 de outubro em São Bernardo 
do Campo.

Nicoly, de 15 anos, que estava 
acompanhada por sua avó Anna 
Vivivan, e pelo vereador Julinho 
Car, destacou o sonho de ser 
miss e de representar sua cidade. 
“Fico muito feliz em ser a miss da 
cidade e representar Pindamo-
nhangaba na etapa estadual”.

Julinho Car, amigo da família 
da Miss Nicoly, disse que a sua 
escolha tem sido motivo de co-
memoração de todos. “Ficamos 
muito felizes com a escolha da 
Nicoly para nos representar 
e estamos na torcida por ela, 
uma menina muito especial, 
cheia de luz e que vai brilhar no 
concurso”.

Dr. Isael elogiou a miss e a in-
centivou a batalhar pelos seus 
sonhos. “Pindamonhangaba es-
tará muito bem representada 
no concurso. Temos uma jovem 

linda, cheia de sonhos, de vida e 
muita vontade de vencer”.

Dr. Isael também aconselhou 
a jovem a “seguir com estudos, 
com dedicação, respeito aos pais 
e aos mais velhos, bem como 
cuidados com a saúde, com a ali-

mentação adequada, balan-
ceada, para manter uma vida 
ativa, com esporte, com lei-
tura, com respeito aos limites 
do corpo. Você tem um gran-
de futuro pela frente, acredite 
em você e muito sucesso”.

Dr. Isael Domingues, Nicoly Naressi, Anna Vivivan (avó da 
Miss) e Julinho Car no Gabinete do prefeito

Divulgação

O ‘4º Festival Julino de Morei-
ra César’, que acontece de 27 a 
30 de julho, na Praça Santa Rita, 
do Vale das Acácias ainda tem 
ingressos para troca nos três 
postos: sede do Fundo Social de 
Solidariedade (centro), CIT no 
Shopping Pátio Pinda e Subpre-
feitura de Moreira César. 

A programação da festa con-
tará com atrações nacionais e 
regionais, como Sampa Crew, 
João Carreiro, Katinguelê e Mu-
nhoz e Mariano. Além dos artis-
tas nacionais, a festa também 
terá músicos locais na abertura, 
como grupo Verde e Branco, du-
pla Bruno e Hiago, conjunto Ki 
Kandango e cantor Fábio Satim.

A troca de 1 kg de alimento 
por 1 ingresso não é obrigatória 
mas é um ato de solidariedade 
para as pessoas que mais pre-
cisam e serão revertidos para o 
Fundo Social de Solidariedade. 
Os endereços dos locais de troca 
são: Fundo Social de Solidarie-
dade (rua Deputado Claro César, 
53, centro); Subprefeitura de Mo-

Troca de ingressos para 
shows do Festival Julino 
segue no CiT, Fundo 
Social e Subprefeitura

Uma das atrações nacionais mais aguardadas do festival é o grupo Sampa Crew

reira César (Av. Dr. José Augusto 
Mesquita, 170); e Centro de Infor-
mações Turísticas no Shopping 
Pátio Pinda (todos os dias da se-
mana, das 13 às 22 horas).

A festa é voltada para toda a 
família e deve repetir o suces-
so da edição do ano passado. O 
subprefeito de Moreira César, 

Nilson Luís, afirma que “a 
festa é uma oportunidade de 
fazer o bem e ajudar quem 
mais precisa. Pensamos em 
artistas locais e nacionais, 
com estilos musicais ligados 
ao perfil da festa. Em 2022 
o Festival Julino reuniu mi-
lhares de pessoas de toda a 
região e esse ano temos tudo 
para fazer mais um grande 
evento. Estamos preparan-
do uma festa bonita para a 
população do distrito e de 
toda a nossa cidade em co-
memoração aos 318 anos de 
aniversário, com toda a es-
trutura, segurança e, claro, 
com caráter solidário”.

A expectativa da organi-
zação é que o festival atraia 
cerca de 100 mil pessoas. O 
evento é realizado pela Pre-
feitura de Pindamonhangaba, 
por meio da Subprefeitura de 
Moreira César, com apoio da 
Secretaria de Cultura e Turis-
mo e do Fundo Social de Soli-
dariedade.O cantor João Carreiro

Divulgação

Divulgação
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Altair Fernandes Carvalho
(altairfernandes@hotmail.com)

A iluminação elétrica foi outro 
dos importantes acontecimentos 
ocorridos no município ainda nas 
primeiras décadas de 1900

Publicava-se na Tribuna do Norte em 1921

Um anúncio do Passado

A inauguração da luz elétrica 
em Pindamonhangaba (conclusão)

Página de História conclui hoje a 
recordação referente à importan-
te melhoria recebida pelo muni-

cípio e inaugurada, no dia 29 de julho 
de 1911 (conforme constou na edição do 
jornal Tribuna do Norte de 6 de agosto 
daquele ano).

Ainda da edição de 6 de agosto vem a 
nota que o prefeito Dr. Claro Cesar recebe-
ra muitas felicitações através de telegra-
mas, cartas e cartões devido a inaugura-
ção da luz elétrica em Pindamonhangaba, 
citando alguns dos remetentes:

“Dr. Pádua Salles, Dr. Eloy Chaves, Dr. 
João Pinto Pestana, Dr. Benjamin Pinhei-
ro, Victorino Fabiano, Dr. Couto Maga-
lhães, Dr. José Pereira de Mattos, senhor 
José Thomaz – presidente da Câmara de 
Caçapava, senhora Boaventura P. Netto 
e doutores Álvaro Augusto Carvalho Ara-
nha e Augusto Álvaro Carvalho Aranha”.

O contrato para iluminar 
Pindamonhangaba

Para concluir o assunto luz elétrica, 
recuemos as pesquisas até a edição de 

Roncando bravatas

Lembranças
Literarias

Pinterest

- Ota eguinha! Ota alimá!
É mais veloz que um cabrito;
pode havê uma otra iguá,
mais porém eu não querdito.

Pois a gente é só muntá,
firmá no estrivo e dá um grito...
E a desgranhuda não dá
nem tempo pra acendê o pito!

Pois magine, seu Louzada,
que onti eu vim de Jatahy
que tem quatro bem puxada

pelo caminho do meio...
-Foi, só tempo de guspi,
e eu tava in casa de véio...

Cesidio Ambrogi, 
Tribuna do Norte, 29/9/1921

Pplware - SAPO

15 de janeiro de 1911 da Tribuna, a qual 
traz com o título “Contrato da ilumina-
ção elétrica”, uma extensa publicação 
que começa ocupando metade de sua 
primeira página com a conclusão em 
mais uma metade da página 2.  

Referido contrato revela que para que 
Pindamonhangaba contasse com a me-
lhoria da iluminação elétrica, no dia 21 
de novembro de 1910 havia sido assina-
do um contrato entre o prefeito Dr. Claro 
César, e o industrial paulistano, Dr. Ri-
cardo Villela, tendo como testemunhas 
os doutores. João Marcondes de Moura 
Romeiro e Cornélio Lessa, 

De acordo com a lei decretada pela 
Câmara sob o nº 3, de 18/10/1910, o con-
trato firmado entre a Câmara Municipal 
e o Dr. Ribeiro Villela, para o serviço de 
iluminação, como todo documento des-
te gênero,  obedeceria a claúsulas e con-
dições, das quais destacaremos as que 
julgamos mais  pertinentes.

Era concedido ao contratante, Dr. Vi-
lella, o privilégio exclusivo, por 30 anos, 
para uso, gozo e exploração dentro do 
município de uma usina elétrica hi-
dráulica, ou de outro qualquer sistema, 
para fornecimento de energia elétrica 
com aplicação de uso público ou parti-
cular. “Fica entendido que este privilégio 
não implica a privação aos particulares 
de estabelecerem instalações elétricas 
para seu uso próprio ou de seus estabe-
lecimentos industriais”, frisava.

O serviço de iluminação seria inicia-
do com 200 lâmpadas de 32 velas, 100 de 
300 e 10 de 500 velas. A iluminação da 
cidade, ruas e largos, começaria às 18 e 
iria até as 5 horas, sem exceção de noite 
alguma. 

Pelo serviço, o concessionário re-
ceberia 20:000$ 000 réis anuais. Caso 
a administração municipal resolvesse 
aumentar o número de lâmpadas, fosse 
nos lugares já servidos, outros pontos 
ou nos arrabaldes, obviamente, pagaria 
de acordo com o número de lâmpadas e 
capacidade (velas).

Os moradores também poderiam 
instalar lâmpadas em suas casas, desde 
que arcassem com as despesas, que saia 
a 200 réis por vela e por mês, isto é, uma 
lâmpada de 10 velas sairia a 2000 réis 
mensais; uma de 16 velas sairia a 3.200 
réis, sendo sempre nestas proporções.

Os consumidores que efetuassem 
o pagamento das taxas estabelecidas 
dentro dos 10 primeiros dias seguintes 
ao mês vencido, gozariam de vantagens, 
exemplo: aos consumidores de 1 a 5 lâm-
padas de 16 velas tipo normal, desconto 
de 10%. De acordo com o consumo maior 
seria o abatimento. 

Entretanto, consumidores em atraso 
ficavam sujeitos ao acréscimo de 25% 
sobre o preço do consumo mensal. Atra-
sos em mais de três meses estariam su-
jeitos ao corte na ligação.

 As instalações particulares seriam 
feitas por conta dos interessados, “Ten-
do-se por base o preço de 15$000 réis 
por pendente simples de 16 velas, sem 
abajour”, destacava-se no termo de 
contrato.

Os postes, tanto para linha de trans-
missões como para a rede de distribui-
ção, deveriam ser de ferro, de cimen-
to armado ou de madeira, nesse caso, 
oitavados ou torneados e conservados 
oleados. Quanto à altura deveriam me-
dir 6,80 metros fora da terra. A distância 
entre eles deveria ser de 25 a 30 metros 
na região central e de 30 a 40 metros 
nos arrabaldes.

Ao concessionário, além da isenção 
de todos os impostos municipais, a ad-
ministração municipal também cederia 
os terrenos e quedas d’água de sua pro-
priedade, necessárias às instalações, e 
fornecimento de água potável para a ali-
mentação da usina.

Caberia ao concessionário o forneci-
mento gratuito do consumo de 20 lâm-
padas de 16 velas á Câmara para serem 
instaladas conforme a vontade da Ad-
ministração Municipal.

A iluminação pública contaria com 
a fiscalização de agentes da Câmara, 
que seria também responsável pela 
guarda do material instalado nas ruas. 
Sempre que fosse encontrada uma 
lâmpada apagada e o motivo fosse má 
qualidade do material a responsabili-
dade seria do concessionário. A res-
ponsabilidade só não lhe seria atri-
buída caso fosse causada pelo público 
ou qualquer particular isoladamente, 
consciente ou não. Neste caso o con-
cessionário poderia pedir idenização 
dos prejuízos sofridos.

A lâmpada incandescente foi apresentada ao mundo por 
Thomas Edison em 1879.  “No Brasil, a cidade de Campos, 
no Rio de Janeiro, foi a primeira cidade a ter luz elétrica nas 
ruas, em virtude da presença de uma usina termoelétrica, 
desde 1883. Rio Claro, em São Paulo, foi a segunda cidade 
a ter luz elétrica nas ruas, também em razão da presença 
de uma termoelétrica. A cidade do Rio de Janeiro somente 
implantou o serviço de luz elétrica nas ruas no ano de 
1904; e São Paulo, no ano posterior, em 1905”. (Escola Kids 
-  Leandro Carvalho -Mestre em História) 



6 Pindamonhangaba, 20 de julho de 2023



PINDAMONHANGABA, 20 DE JULHO DE 2023 7



Tribuna do Norte Pindamonhangaba, 20 de julho de 20238

A Prefeitura de Pinda-
monhangaba, através da Se-
cretaria Municipal de Admi-
nistração, torna público que 
o estabelecimento “LARA 
BEBIDAS E CONVENIÊNCIA 
LTDA.”, inscrito no CNPJ: 
21.825.423/0001-10, tem 
interesse no uso de espaço 
público para implantação 
de parklet de acordo com o 
Decreto n.º 6.277, de 08 de 
novembro de 2022.

O espaço pretendido 

está localizado na Rua Dr. 
Campos Salles, nº 460 – 
Chácara da Galega – Pinda-
monhangaba / SP, frente ao 
estabelecimento supracita-
do.

Contados a partir desta 
publicação, fica estabeleci-
do o prazo de 5 (cinco) dias 
para manifestação, ou não, 
de mesmo interesse para o 
local e que deverá ser pro-
tocolada ao Município para 
posterior análise.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PINDAMO-
NHANGABA

PUBLICIDADE DOS PROCESSOS DE 
LICITAÇÃO

***AVISO DE LICITAÇÃO***
Encontram-se abertos no Depto. de Licitações e 
Contratos, sito na Av. N. Sra. Do Bom Sucesso, nº 
144, Bairro Alto do Cardoso:

PREGÃO PRESENCIAL 133/2023 (PMP 
11329/2023)
Para “Contratação de empresa especializada no 
fornecimento de cestas de gêneros alimentícios 
e materiais de higiene e limpeza, pelo período 
de doze meses, a fim de atender a Prefeitura 
Municipal de Pindamonhangaba” com recebi-
mento dos envelopes até dia 04/08/2023 às 
08h00 e início da sessão às 08h30.

Todos os editais estarão disponíveis no site 
www.pindamonhangaba.sp.gov.br (e também 
https://bnc.org.br/ para pregões eletrônicos). 
Maiores informações no endereço acima das 8h 
às 17h ou através do tel.: (12) 3644-5600.

***CONTRATOS***

PREGÃO ELETRÔNICO 097/2023 (PMP 
7415/2023)
Na licitação supra que cuida de “Aquisição de 
trocadores de calor (aquecedores), com instala-
ção, para as piscinas da Semelp”, foi firmado o 
contrato: Contrato 196/2023, de 17/07/2023, 
no valor de R$ 121.600,00, vigente por 12 me-
ses, assinando pela contratante e como gestor 
do contrato, o Sr. Everton Chinaqui de Souza 
Lima, e pela contratada, empresa Saluti & Cia 
Ltda ME, o Sr. Josias de Pinho Nogueira.

Conselho MuniCipal de saúde
CoMus

ConVoCaCao - 62a Reuniao oRdinaRia

Conselho Municipal de saúde

Ficam os senhores Conselheiros Titulares e 
suplentes do Conselho Municipal de saúde
(CoMus), convocados a comparecer e toda 
a população convidada a participar da “62a
Reunião ordinária em 2023’’, a ser realizada 
de forma remota pelo google MeeT com
interação e discussão da pauta a seguir:
01 -aprovação da ata da 619 Reunião ordi-
nária;
02 -Relatorio da atenção Básica no Municipio;
03 - outros Relatorios;
informes:
1.
2.
3.

data: 25/07/2023 iTerga-Feira)

horario: primeira chamada: 20h / segunda 
chamada: 20:30h

enderepe: meet.eootle.com /wxo-dhrf-vdf


	TN2007 ok

